

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
En Gerona: 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—Fuera de Gerona: 1 mes 8 rs., 3 id. 18 rs.
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.
Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

LA LUCHA.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Números sueltos 4 cuartos.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapatería vieja núm. 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

GERONA 6 DE SETIEMBRE DE 1871.

EL REY VIENE.

Con la mas completa satisfaccion podemos hoy asegurar á todos los liberales de Gerona y su provincia, que S. M. el Rey D. Amadeo I, accediendo á sus propios deseos y á los de todos los habitantes de la misma, ha determinado venir dentro de breves dias á esta capital, no solo para tener el placer de conocerlos y visitar los gloriosos monumentos de nuestra independencia, sino que tambien para enterarse personalmente de nuestras necesidades á fin de obrar como debe quien, por el pueblo reina y al pueblo dedica con paternal solicitud todos los instantes de su vida.

Gerona, la inmortal ciudad dentro de cuyos muros viven los descendientes de los héroicos invictos caudillos de la independencia Española, va á tener el alto honor de ser visitada por el mejor de los monarcas, por el Rey eminentemente popular, por el soberano augusto de los Españoles, cuyos actos, cuyo patriotismo, cuyo comportamiento y continuos desvelos por el pueblo que lo eligió, le han hecho doblemente acreedor á nuestro sincero cariño, á nuestra eterna gratitud, á nuestra decidida adhesion, y á nuestro entrañable y puro entusiasmo.

Gerona que tal honra va á merecer, se apresura á preparar sus festejos, festejos sencillos, propios del carácter austero de sus hijos, pero que en medio de su sencillez son la prueba feaciente de su entusiasmo y adhesion, son la genuina expresion de sus sentimientos siempre puros y sinceros, pureza y sinceridad que se manifiesta á través de carácter morigerado de sus habitantes, que jamás adularon al poderoso, que no han temido nunca al fuerte, y solo saben espresar su patriótico entusiasmo con las francas y nobles manifestaciones propias del pueblo que, nunca ha mentido y solo ha sabido patentizar, sin cómica gravedad, los sentimientos de su corazón por medios de actos modestos, sí, pero edificantes, unánimes y patrióticos.

Amadeo I viene á Gerona, y Gerona lo recibirá contenta y entusiasmada como la madre recibe entre sus brazos al mejor de todos sus hijos, al predilecto de sus ciudadanos.

Amadeo I viene á Gerona, á inspirarse en sus glorias, á aprender en su historia, á identificarse con sus hijos, á conocerles, á estrechar sus manos, á remediar sus necesidades despues de conocerlas y hacerse cargo detalladamente de todas y cada una de ellas, y los hijos de tan esclarecida matrona saldrán á recibir á su querido Monarca ébrios de entusiasmo, á felicitarle, á victorearle, á festejarle y

ser sus inseparables compañeros, sus cariñosos amigos, sus cortesanos, que solo la corte, la amistad, el compañerismo del pueblo es lo que quiere y aprecia el invicto y esclarecido príncipe que hoy rige los destinos de la libre España.

Preparémonos pues á salir á su encuentro; vayamos, sí, á manifestarle nuestra adhesion y nuestro entusiasmo; llevemos nuestros hijos para que al mirar á su soberano juren con sus padres defenderle y defender su dinastía y la libertad de la patria, con decision y hasta la muerte; vayamos todos, sí, á esperarle, á rodearle y obsequiarle sino como se merece, al menos como sabemos hacerlo los descendientes de los que al mundo admiraron con su valor, con su probidad y entereza.

La Lucha participa del contento de sus correligionarios; *La Lucha* siente con ellos; á ellos se unirá, con ellos marchará á recibir á tan digno huésped, y con ellos gritará en medio del júbilo que á su corazón embarga ya, ¡Viva el Rey de los Españoles! Viva la Libertad! ¡Viva Amadeo I de Saboya!

VIAGE DE S. M. EL REY.

El corresponsal de Madrid de nuestro colega *La Crónica de Cataluña* dice con fecha 3 del actual:

«El viaje de S. M. se ha inaugurado bajo los mas felices y halagüeños auspicios.

Ayer se recibieron en el ministerio de la gobernacion varios partes telegráficos que anunciaban las abundantes é inequívocas pruebas de afecto y de adhesion que los pueblos por donde ha tenido que pasar el rey, se apresuraban á dar al augusto viajero, y la magnífica recepcion que le hizo la poblacion de Albacete, á cuya ciudad llegó ayer la régia comitiva á las diez y cuarenta minutos de la noche.

Además de las comisiones oficiales que, en representacion de las autoridades populares, civiles y militares, salieron á recibir á S. M., el pueblo en masa se apresuró tambien á correr al encuentro de su rey, que fué entusiastamente victoreado por la muchedumbre á su llegada á la ciudad.

Todas las casas, no solo en el tránsito que el monarca tuvo que recorrer para ir á hospedarse en el palacio de la Audiencia, sino en los demás sitios de la poblacion, aparecieron espontáneamente y como por encanto, adornadas con vistosas colgaduras que ofrecian una agradable perspectiva, á la luz de una ordenada y abundante iluminacion.

Pocos momentos despues de su llegada, el rey recibió á las autoridades civiles y militares y á todas las comisiones que se habian acercado para tener la honra de felicitar á S. M., y entre tanto, el pueblo reunido en las inmediaciones de palacio, no se saciaba de aclamarle con el mismo entusiasmo con que lo habia saludado al recibirlo.

D. Amadeo, para demostrar á las turbas su agradecimiento, salió á los balcones de palacio, y las sa-

ludó afectuosamente, lo cual produjo en el pueblo tan animada explosion de afectos hácia su monarca, que todos prorrumpieron en sinceros vítores y vivas.

En vista de un suceso tan significativo, y que demuestra las simpatías que nuestro rey ha sabido atraerse por su noble y desinteresada conducta y por los desvelos que se impone para dirigir acertadamente á la nacion que la voluntad del mismo pueblo confió á su direccion, ¿qué dirán los que pretendian desprestigiar á la nueva dinastía, presentándola como antipática para los españoles?

Lo que sigue es tomado del mismo colega.

«Continúan los periódicos valencianos llegados ayer, llenos de noticias acerca de los preparativos que se estaban haciendo para festejar al rey en aquella ciudad.

Entre otros sueltos, tomamos de el *Diario Mercantil*, el siguiente:

«Segun noticias, la Tertulia progresista, además de obsequiar al rey con un arco de triunfo que se levantará en la plaza de Cajeros y una brillante serenata, proyecta formar una completa y lujosa coleccion fotográfica de cuantos monumentos, edificios y obras notables encierra nuestra ciudad.

«Esta coleccion de vistas, en forma de álbum, le será entregada al rey por una comision del seno de la sociedad, como recuerdo conmemorativo de su estancia en Valencia.»

—En Vendrell tuvo lugar el viernes una reunion de alcaldes de los pueblos que componen aquel partido judicial, en la que se acordó contribuir, por medio de suscripcion, á levantar en Tarragona un arco de triunfo dedicado á S. M. el rey, en representacion del citado partido, colocándose en aquel un número de banderas igual al de los pueblos, con un lema que daría á conocer los nombres de los dichos pueblos.

—Trátase, segun noticias, de dar, con motivo de la venida de S. M., un gran baile en los jardines del Prado Catalan. A realizarse este proyecto, parece que seria una cosa notable dicha fiesta, la cual se organizaria por medio de acciones.

—De hoy á mañana, segun noticias, saldrá la comision de la audiencia que pasa á Uldecona, último pueblo del territorio en que ejerce jurisdiccion dicho superior tribunal, para recibir á S. M. el rey y reunirse á su comitiva hasta su entrada en Barcelona.

«Madrid 4 de setiembre.

Presidente Consejo de ministros, capitanes generales y gobernadores civiles y militares de las provincias.

La salud de S. M. el rey es escelente. Hoy ha visitado los establecimientos de Beneficencia, siendo victoreado por un gentío inmenso que obstruía el tránsito. A la una recibió á los ayuntamientos y comisiones de varios pueblos, que han venido á felicitarle asi como á las corporaciones militares del distrito.

Por la tarde ha asistido á la corrida de toros, habiendo sido victoreado con entusiasmo repetidas veces.

Lo que se publica para conocimiento y satisfaccion de los habitantes de esta provincia.

Barcelona 4 de setiembre de 1871.—El gobernador, Bernardo Iglesias.

Valencia 3 de setiembre.

S. M. llegó sin novedad á las tres y cuarenta y cinco tarde. La ovacion ha sido completa. Las comisiones que le esperaban en la estacion le han victoreado varias veces y el pueblo en toda la carrera, que verificó á caballo.

En todos los pueblos del tránsito ha sido muy aclamado el rey, siendo indescriptible el entusiasmo en Játiva, en donde un inmenso pueblo se agrupaba en derredor del carruaje en que iba el monarca, que ha sido recibido con salvas de artillería improvisada por el pueblo, vuelo general de campanas é inmensas aclamaciones. La poblacion se hallaba engalanada, y la carrera que ha recorrido el rey, cubierta de enramada. En la estacion esperaba el ayuntamiento y comisiones de las diversas corporaciones. Su Magestad ha visitado la parroquia mayor, la Beneficencia y Hospital, recibiendo en todas partes una gran ovacion. El ayuntamiento le tenia preparado un elegante refresco.

En Alcira tambien fué muy victoreado S. M. a su paso, por la inmensa multitud que ha salido á recibirle y saludarle.

Acerca de los preparativos que se estan haciendo en Tarragona para recibir al Rey, dice «El Tarraconense.»

Se está trabajando en la construccion de dos arcos de triunfo y renovacion del que posee el Esmo. Ayuntamiento, de cuyos trabajos están encargados los señores arquitectos provincial y municipal.

Se ha ajustado una compañía de actores para dar una funcion de convite en el teatro, poniendo en escena la preciosa comedia titulada «Los soldados de plomo.»

La música de la Casa de Beneficencia y otra de particulares, recorrerán las calles de la poblacion durante el dia y por las noches, se situarán en diferentes puntos, donde tocarán piezas escogidas.

Recorrerá tambien nuestra poblacion, además de los llamados *xiquets de Valls*, formando castillos gigantes y enanos, varias comparsas como la del baile de San Magin, la de *bastonets* y alguna otra.

Se disparará un gran castillo de fuegos artificiales. Habrá regatas, cueña y otros diferentes juegos.

La junta de las obras del puerto celebrará la inauguracion de la prolongacion de la contra-punta, para lo cual está realizando sorprendentes trabajos, á fin de que don Amadeo pueda arrojar la primera piedra al agua, despues de cuyo acto se le obsequiará con un sencillo refresco servido en el pabellon que contiguo al contra-muelle se esta construyendo.

La sociedad *Artesana* obsequiará á don Amadeo con un baile en su precioso salon, y un sencillo refresco.

De diferentes corporaciones hemos oido algo, pero como nada han decidido todavia, no nos atrevemos á publicarlo.

El alojamiento del que se ha destinado al jefe del Estado es la casa del conocido don Mariano Ruis, el cual la está alhajando y decorando hace ya algunos dias.

Se cantará un *Te-Deum* en la Catedral, probablemente el dia de la llegada de don Amadeo, á cuyo acto asistirá.

Se darán varias serenatas por la música del regimiento que esta de guarnicion y por la de la poblacion.

Se han organizado varios coros de artesanos con el objeto de obsequiar al distinguido huésped, y se estan ensayando algunas *razas* del pais.

Segun leemos en nuestro colega *La Ciudad de Tortosa*, tambien alli los liberales se disponen á festejar al Rey á su paso para Tarragona, para cuyo objeto hay una comision nombrada encargada de redactar el correspondiente programa de festejos.

El mismo colega dice;

El rey es esperado en Tarragona el dia 8 de Se-

tiembre. Le recibirá una comision nombrada en junta que se celebró al efecto y á la cual asistieron los diputados Sres. Gomis y Rius. En junta se promovió una suscripcion que produjo en el acto 25.770 rs. Habrá ocho arcos de triunfo (uno por cada distrito), músicas, cueñas, regatas, iluminaciones, fuegos artificiales, funciones extraordinarias en los teatros, y bailes.

A la llegada del rey, formarán la carrera, además de las tropas de la guarnicion, todos los ayuntamientos de los pueblos de la provincia, provisto cada cual de un estandarte ó bandera con el nombre del pueblo á que pertenece.

El segundo dia tendrá lugar la recepcion ó besamanos y un gran banquete.

El rey se hospedará en la casa de nuestro amigo el ex-constituyente Sr. Rius.

Dice *La Imprenta* de Barcelona;

Ayer celebró la Diputacion sesion extraordinaria con motivo de la próxima venida de S. M. el rey á esta capital, adoptándose los acuerdos siguientes, despues de un detenido debate en que tomaron parte los señores Arabio, Torre, Rabella, Jover y Carbonell:

1.º Nombrar en comision á los señores Mirambell, Rosich, Arabio Torre, Eñías y Carbonell, Pascual, Ramoneda, Godó y Pareto, para que vayan al confin de la provincia á recibir á S. M. el rey.

2.º Que la Diputacion asista en cuerpo á la recepcion oficial que S. M. disponga.

3.º Que una comision compuesta de los señores diputados Codina, Feixó, Torrents y Ramelló, Par, Ratés, Vila, Rovira y Borrell, Carbonell, Puig y Areny, Beltran y Aymar, acompañe á S. M. si se digna visitar los establecimientos provinciales de beneficencia ú otro edificio ó asociacion.

4.º Que durante la permanencia del rey en esta ciudad se adorne la fachada del palacio de la Diputacion y se ilumine al igual de cuando fué promulgada la Constitucion vigente, colocándose bajo dosel el retrato ó busto de S. M. y que se ilumine tambien convenientemente la fachada de la casa Lonja.

5.º Que en ejecucion del acuerdo de siete de junio de 1864 se impetre la venia de su majestad para que, el dia que tenga á bien designar, se digne presidir el acto de realizar dicho acuerdo para poder erigir en su dia de la manera mas conveniente el panteon provincial ó monumento conmemorativo de los hombres célebres catalanes en el santuario de Montserrat, nombrándose una comision de los señores Mirambell, Rovira y Trias, Zolueta, Torrents y Ramalló, Rocafí, Sensat y Pareto, para que entienda en todo cuanto se relacione con este asunto y manera de llevar á cabo esta idea en todo lo que sea posible, quedando igualmente facultados para hacer los gastos indispensables para quedar con el debido decoro la provincia.

6.º Nombrar una comision compuesta de los señores diputados Sellarés, Jover, Valentí, Viñals, Pons y Enrich, Potó, Rosich y Ravella que vaya á despedir á S. M. hasta el confin de la provincia cuando parta de ella.

7.º Que á todas las comisiones mencionadas, de las que es presidentenato el de la Diputacion, puedan agregarse todos los señores diputados que lo estimen conveniente ó designe la presidencia, facultada para ello, como para nombrar nuevas comisiones á los fines que procedan é invitar á los diputados á Cortes que se hallen en esta provincia.

El señor gobernador no asistió á la sesion por hallarse enfermo.

Todo el dia de ayer se estuvo trabajando en la colocacion de antenas para levantar el pabellon en que ha de descansar S. M. al apearse del tren. La verja de hierro que hay frente la fachada de la estacion, desaparecerá para facilitar el acceso á dicho pabellon. El círculo liberal se propone tambien decorar su fachada, lo propio que el edificio de la Aduana y el de las Casas Consistoriales.

De nuestras colegas de Madrid, tomamos las siguientes partes oficiales:

Aranjuez 2 (diez y cuarenta.)—S. M. el rey ha sido recibido con gran entusiasmo en este real sitio. Ha revistado las tropas de la guarnicion y á los voluntarios de la libertad. Uno de los voluntarios, veterano que sirvió durante la guerra civil, ha sido agraciado por S. M. con una condecoracion; y un sargento del ejército, el mas antiguo de la guarni-

cion, con muy buena hoja de servicios, ha sido ascendido á alfez tambien por S. M.

Tembleque 2.—Madrid.—El ministro de la Guerra al señor presidente del Consejo de ministros:

S. M. llega á esta sin novedad. Ha sido aclamado con gran entusiasmo al pasar por las estaciones, y muy particularmente en esta, donde le recibio el gobernador de Toledo, comisiones y compañía de sargentos de la escuela de tiro. S. M. revistó las tropas. Entusiastas vivas le aclamaron á su paso.

Alcázar 2 (una y treinta.)—El ministro de la Guerra al presidente del Consejo:

El viaje sigue perfectamente y con entusiastas recibimientos. En esta estacion bajó S. M. á revistar las tropas.

El pueblo se agolpaba á su paso para saludarle y darle pruebas inequívocas de su entusiasmo.

Alcázar 2 (dos y veinte.)—El gobernador de Toledo al presidente del Consejo:

He acompañado á S. M. hasta el limite de la provincia. El vecindario en pleno de los pueblos de Villacañas, Tembleque, Quiero y Villasequilla, ha aclamado á S. M. con entusiasmo indescriptible.

Gineta 2.—Madrid.—El ministro de la Guerra al presidente del Consejo:

En La Roda toda la poblacion esperaba á S. M. con músicas y banderas con lemas en honor del rey, el cual fué calurosamente aclamado. En este punto las mismas demostraciones de sincero afecto y entusiasta acogida.

Albacete 2.—Madrid.—El gobernador al ministro de la Gobernacion:

En este momento, las cinco y media de la tarde, llega S. M. sin novedad. Inmensa concurrencia ocupa la estacion, avenidas y tránsito hasta Palacio. Recibiendo pruebas de afecto entusiastas por todas las clases y señaladamente por el pueblo. S. M. efectuó la entrada á pie acompañado de todas las autoridades y comisiones populares que le esperaban á su llegada. Fué aclamado, y en todo el camino incesantemente victoreado; repitiéndose estas demostraciones al saludar al público desde los balcones de Palacio, presenciando el desfile de las tropas. Todas las corporaciones y particulares en gran número, han acudido á saludarlo. Gobernador civil, comisiones, Diputacion, audiencia, senadores y diputados á Cortes salieron á recibirle al limite de la provincia.

Albacete 2.—Madrid.—El ministro de la Guerra al presidente del Consejo:

S. M. ha entrado en Albacete sin novedad. Todas las casas lucian vistosas colgaduras y sus habitantes le victoreaban calurosamente al pasar. El pueblo obstruia las calles. S. M. recibió en el salon de la audiencia á las autoridades civiles y militares y personas notables de la provincia. Salió al balcon y presenció el desfile del batallon cazadores de Santader y Guardia civil.

Aunque anteriores á la llegada de S. M. he aqui lo que encontramos en «Las Provincias» de Valencia.

Ha salido al confin del distrito, con el fin de recibir á S. M. el rey, el brigadier segundo cabo y gobernador militar de esta plaza, D. Domingo Ripoll.

Ayer dieron comienzo en la plaza de Cajeros los trabajos para levantar un bonito arco de mirto, adornado con transparentes y banderas, que los socios de la Tertulia progresista dedican á S. M. el rey con motivo de su venida.

La misma corporacion obsequiará á S. M. con una gran serenata, en la que tomarán parte las orquestas de los teatros de la capital, y además va á regalarle un elegante album, conteniendo una coleccion de fotografías de los principales monumentos y vistas de la ciudad.

Tambien tenemos entendido que uno de los socios de la Tertulia, conocido é inspirado poeta, ha compuesto una oda dedicada al rey, la cual le será entregada perfectamente escrita con adornos caligráficos bajo una cubierta de terciopelo y oro.

La gran serenata con que obsequiarán á S. M. las tropas de la guarnicion, tendrá lugar definitivamente el domingo por la noche, y es probable que la noche siguiente se verifique la que dispone la Tertulia progresista.

GACETILLA GENERAL.

Se nos suplica la insercion de las siguientes lineas:

Hace mucho tiempo que la escasez de aguas potables en esta ciudad se deja sentir de un modo considerable en los barrios altos, sucediendo ya lo mismo en los bajos hasta tal punto, que la mayor parte de los consumidores se ven privados de ellas con gran perjuicio de sus intereses, y no obstante esto,

la empresa no ha procurado los medios de reparar semejante falta, teniendo tan descuidado, que los tomadores no saben ya á que atenerse, ni se les atienden las reclamaciones que hacen, que al fin redundan en perjuicio de la misma empresa y desdico del crédito que habia adquirido hasta ahora.

Como la falta de aguas se va prolongando cada dia mas y á mayor número de consumidores, llamamos la atencion de quien corresponda á fin de que la empresa haga lo posible, para reparar dicha falta; y como los perjudicados no saben á que atenerse, seria conveniente se convocara una reunion de todos los tomadores, en la que asistiesen los interesados de dicha empresa, dando las explicaciones convenientes para saber lo que se hace y lo que se piensa hacer en adelante, que segun se tiene presentado; dicha empresa no se cuida de reparar semejante falta, que si es así, no tiene disculpa, probando una mala inteligencia y direccion en ella la cual no se comprende.

Atendidas las indicaciones antedichas, creemos que la empresa se hará cargo de ellas y dispondrá lo conveniente de cuanto llevamos dicho, á fin de que la falta de aguas no se deje sentir por más tiempo.

—La fiesta de la calle de la Plateria, se ha reducido este año solamente á la celebracion de la tradicional *farina*.

—Entre los arcos de triunfo que se levantarán en esta ciudad con motivo de la próxima llegada de S. M. el Rey, parece habrá uno que se compondrá de productos y frutos del país.

—Anteanoche se reunió la Tertulia liberal, como teníamos anunciado, para tratar de los festejos con que la misma quiere obsequiar á S. M. en su próxima venida. Acordóse, después de una discusion sumamente amistosa, que la comision que se halla ya nombrada por la Tertulia, se ponga de acuerdo con la comision que con igual objeto tiene nombrada nuestro Ayuntamiento; que la comision se encargara de adornar é iluminar la fachada, escalera é interior de la Tertulia; que se encargara de levantar un arco de triunfo en un punto vistoso y céntrico de esta ciudad, del material que escoja; que se encargue de adornar el puente de S. Francisco, el árbol de la libertad, y la columna de la plaza de la Independencia; dándose por último un voto de confianza anticipado á la comision para los trabajos que lleve á cabo.

Levantóse la sesion en medio del mayor entusiasmo entre los concurrentes, para festejar como se merece tan popular y amado Monarca.

—Creemos que seria altamente conveniente el que se dispusiera por nuestra autoridad local, que se retiraran los montones de piedras que existen en la calle de la Forsa y bajada de la Cárcel vieja durante el dia ó dias que nuestro Monarca se encuentre en esta capital; á mas de la simple razon de ornato que por si sola es decisiva, existe otra, y es que por allí está el paso natural para ir á nuestra Santa Iglesia Catedral, que sin duda alguna será visitada por S. M.

—Continua la plaza de Lladoners convertida en terrado público. Por Dios Sres. dependientes de la Autoridad local, una visita por aquellos barrios.

—Uno de los festejos con que se trata de obsequiar á S. M., es el levantamiento de un monumento que encierre las cenizas de D. Mariano Alvarez de Castro, ilustre defensor de Gerona, en el sitio que le valió el merecido título de inmortal, y á cuyo monumento ha de poner la primera piedra nuestro amado Monarca. Es inútil que digamos con cuanta satisfaccion hemos sabido esta noticia, puesto que será pagar un tributo á tan ilustre hombre y llevar á cabo una idea que de tiempo se tenia, pero que jamás se llevaba á cabo, y que un ilustre vástago de la casa de Saboya realizará, siguiendo la tradición de su casa, que tanto sabe hermohear su patria con monumentos dedicados á la memoria de sus grandes hombres.

—Hemos oido decir, que la mayor parte de los alcaldes de la provincia, tienen deseos de encontrarse en esta ciudad el dia que S. M. nos visite, á fin de saludarle en nombre de sus municipios.

Tambien se nos asegura, que en dicho dia se encontrarán reunidas comisiones de la mayor parte de los Ayuntamientos, comités monárquicos liberales, y otras corporaciones, políticas, populares, comerciales y demás, á fin de que S. M. pueda conocer la provincia de Gerona.

—Dícese que uno de los obsequios que se harán á S. M., será el bailar varios aficionados algunas *sardanas Vargas* al estilo del país, siguiendo de esta manera una costumbre que en Gerona se observa desde tiempo antiguo siempre que se encuentra visitada por algun monarca, ó príncipe, de hacer bailar en su presencia las danzas populares de esta provincia.

—Segun hemos podido observar en las conversaciones que por todas partes se tienen sobre la venida de S. M., la mayor parte de los vecinos de esta ciudad tienen el deseo de alumbrar y adornar las fachadas de sus casas.

—Tenemos entendido, que una comision nombrada al efecto, irá á esperar á S. M. á Barcelona, cuya comision se intenta sea lo mas numerosa y lucida, representando todos los intereses, ideas y corporaciones de esta ciudad.

—Anoche debieron reunirse en el salon de sesiones de nuestro Ayuntamiento las distintas comisiones que para festejos tienen nombrados las distintas corporaciones, y particulares de esta ciudad, al objeto de acordar los trabajos de que cada una de ellas deba encargarse en vista de las ideas y proyectos que tengan, y formar el programa general de festejos el que, segun se dice, se trata de imprimir y repartirse al público.

—Con motivo de celebrarse la fiesta de la plaza de la Constitucion, no ha tocado la música, que lo hacia todas las noches, en la plaza de la Independencia, retirándose tambien parte de la concurrencia bajo los arcos de la plaza festejada.

—Durante estos tres ultimos dias ha tenido lugar la fiesta de la plaza de la Constitucion conforme al programa que publicamos.

—Hemos recibido el n.º 15 de la acreditada revista Catalana *La Renaixensa* que contiene el siguiente sumario.

Francisco Xabier Dorca (Continuacio): per Emilio Grahit.—Pensaments catalans per Joaquim Riera y Bertran.—¡Adeu per sempre! (Poesia); per Magi Verdaguer y Callis.—Dels carrechs del General de Catalunya (Continuació): per F. Maspons y Salmos.—Las metamorfosis d' Ovidi; Traducció de Francesch Alegre: per S.—¿Hi vol venir? (Poesia) Antoni Carrata y Vidal.—La reconstrucció del antic temple de Junqueras: per A. Alustia y Pyoan.—Corts Catalanas: per M.—Epigramas de Martial: traduïts per S.—Novas—Reclams.

—Continuan las maderascas que dimos cuenta, ocupando completamente la plaza del lado de la Iglesia de S. Pedro, impidiendo el paso libre por ella ¿Es que esta alquilada aquella plaza?

—Continua la escalera que de la subida del puente baja al Areny, apestando con grave detrimento de las narices públicas.

ULTIMA HORA.

Aunque no podemos decir con seguridad el dia en que S. M. el Rey vendrá á esta capital, creemos muy probable tendrá tan fausto acontecimiento, el martes ó miércoles de la próxima semana á juzgar por las noticias particulares que tenemos.

Remitido.

Señor Director de *La Lucha*.

Muy Sr. nuestro: El contenido del siguiente escrito convencerá á V. de la necesidad que tenemos de acudir á la prensa para vindicar nuestra honra al parecer mancillada.

Y decimos nuestra honra, porque si bien el segundo firmante no es profesor, no obstante es el esposo de la profesora, por quien toma el partido que el deber y la dignidad le imponen.

Así pues, esperamos de su amabilidad se dignará insertarlo, anticipándole las gracias S. S. Q. B. S. M.—Ramon Bassols.—Juan B.ª Puigau.

Castelló de Ampurias 3 de Setiembre de 1871.

Tomamos con pesar la pluma, no con la calma necesaria para tratar la cuestion como se debiera, sino con la indignacion que produce la calumnia cuando se dirige con maneras encubiertas mezquinas y sofisticas. Bien quisieramos no tener que apelar á la prensa para presentar la rectitud de nuestras ideas, pero nos es preciso acudir á ellas cuando allí nos llama la indiscrecion de un cura mas malicioso que sincero.

Nos referimos á la conducta observada por nuestro tristemente célebre cura párroco, arrastrado siempre por el torrente de la política hasta el extremo de olvidar el respeto que se debe al Gobierno y á las personas encargadas de la enseñanza.

En su sermón de esta mañana, que como todos ha sido mas lleno de pasion que de virtud, se ha cobrado en desprestigiar la enseñanza primaria suponiendo que ella no vá en armonia con los principios del catolicismo. Ha sentado y ha afirmado que el Gobierno ha prohibido la enseñanza religiosa en las escuelas, y esto que es una falsedad como muchas, ha procurado venderla á sus feligreses como una verdad innegable.

Sentando lo dicho, digamos el Sr. Lapedra, ¿en qué artículo de la Ley vá consignada la tal supresion? Si él la ha visto, que no sabemos en donde, díganoslo claro, y entonces nosotros, humildes maestros, que nos preciamos de tan católicos como su reverencia, y con menos envidia quizás, renunciaremos gustosos nuestros destinos públicos y nos retiraremos á nuestros hogares para enseñar privadamente á la juventud las verdades religiosas de que hasta ahora hemos sido interpretes. Mas el Gobierno no dió tal cosa, y, si en medio de su entusiasmo político le ha parecido bueno afirmarlo, sepa que una vez ha aprovechado el púlpito para disfrazar unas mentiras mentiras vergonzosas y sacrílegas que han resonado por todos los ambitos de un templo!

Mas ya nos parece descubrir el objeto de su caritativa intencion. Si, ya vemos, y con nosotros Castelló entero, todo el peso de su ira; su objeto no ha sido otro que zaherir á los profesores públicos de esta villa (y como á tales nos creemos aludidos, no porque no nos reconozca católicos, sino porque nuestra conciencia se opone á seguirle en su mal trazado camino.

Que otra cosa puede deducir de sus palabras cuando al auditorio Castellonés ha dicho: *no os feis de la enseñanza de las escuelas, veo que en ellas no se enseña la religion.*

Y ahora señor cura párroco de Castelló, ahora señor Lapedra, que pesa sobre nuestras débiles hombros toda la gravedad del ridículo, preguntamos: ¿Como puede afirmar tal cosa su Reverencia cuando faltado á sus deberes de párroco y á los consejos de sus Prelados, nunca se ha dignado girar una visita á nuestras escuelas para imponerse de su estado en materia de religion? ¿Porqué el Sr. Lapedra, imitando la conducta de sus antecesores, no ha girado una visita de vez en cuando y examinado nuestras escuelas para que hoy de un modo brusco venga á descargar sobre nosotros la censura infundada que parece ha querido atribuirnos? Si tal hubiera hecho, de fijo no hubiera provocado con tanta ligereza una cuestion que solo debe acarrearle la triste censura de las personas rectas y sensatas.

Visite enhorabuena nuestras escuelas y verá que todos los dias y á cada leccion se procura infiltrar en el corazon de las criaturas los sentimientos de virtud y moralidad; verá que todos los sábados unimos nuestras preces con las de los niños y, rezando el Santo Rosario, concluimos con una oracion para la salud de nuestros Monarcas y la prosperidad de la Nacion.

Recuerde el Sr. Cura Párraco de Castelló, cuando hallándose el profesor que suscribe con la escuela infestada de biblias protestantes, llamó á su Reverencia y les pidió auxilio para cortar de raíz un mal que por lo mucho que afligió al maestro no debia haberlo olvidado el Sr. Lapedra. Y sin embargo, ¿qué sucedió? Aprovechó el Sr. Cura la galanteria del profesor para apropiarse de los malos libros, dejando para este la responsabilidad y se ausentó para siempre sin haber girado otra visita en el transcurso de más de un año por más que para ello se lo recomendara.

¡Vaya una conducta singular! ¡Vaya una ma-

nera de proceder un párraco que el mayor gusto que podría proporcionar à maestros y discípulos seria la visita que les girará!

Por lo demás nos preciamos de cumplir nuestros deberes, por que nosotros, esclavos de nuestros destinos, amigos de nuestros discípulos, procuramos y procuraremos siempre apartarles de todos los senderos en que pueda la semilla de la maldad y de la corrupcion arraigar sus raíces en su alma dormida en el sueño de la inocencia y candidez.

Nosotros, que sabemos lo que hemos de enseñar à los niños y lo que nos impone el cumplimiento de nuestro deber, procuramos siempre hacerles dignos de Dios, de sí mismos y de sus semejantes; les hacemos dignos de sus padres, los inspiramos los nobles sentimientos necesarios para que sean el apoyo de su vejez, que no imiten jamás à aquel mal hijo que, por un capricho ¡capricho bien loco! abandonó à una pobre é infeliz madre que no tenia más patrimonio que el que le legaron la vejez y los desengaños.

Por lo demás, nuestros estimados discípulos han cumplido siempre con los preceptos del cristiano y que la tradicion impone como un deber en nuestras escuelas.

Y en conclusion: protestamos energicamente y à la faz de todo el mundo de las palabras proferidas por nuestro Sr. Cura, ya por lo que afectan al Gobierno (Q. D. G.) ya por lo que pudieran rebajar nuestra honra y dignidad.

Castelló de Ampurias 3 Setiembre de 1871.—Ramon Bassols.—Juan Bautista Puignou.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stos. Onesiforo y Fausto mrs.

SANTO DE MAÑANA. S. Augustal, obispo y Santa Regina virgen y mártir.

Partes telegráficos.

Madrid 3 de setiembre.

La «Gaceta» inserta varios despachos reseñando la entusiasta acogida que hacen al monarca en todas las poblaciones de su tránsito. A las 7 de esta mañana continuó su viaje. Llegará à Valencia à las 4 de la tarde.

Publica además un decreto autorizando al señor ministro de Ultramar, para que, sin las formalidades de subasta, contrate el transporte de 40,000 hombres para Cuba.

Una circular à los gobernadores dictando las leyes sobre la legitimacion de las roturaciones arbitrarias.

El señor Moya se encarga de la direcion de estadística.

—Se tienen noticias inmejorables de Paris, Londres, Lisboa y Amsterdam respecto à la suscripcion del empréstito. La suscripcion de Madrid se aproxima à 30 millones. El empréstito se cubrirà con esceso.

Se ha arreglado la cuestion económica del Ayuntamiento de Madrid.

S. M. el rey ha mandado que los asuntos pendientes se le remitan para despeñarlos en el punto donde se encuentren.

Madrid 4 de setiembre.

—La «Gaceta» no publica disposicion alguna importante. Inserta los partes sobre el recibimiento hecho en las provincias al monarca.

El «Imparcial» dice que se reunirán en Paris doña Isabel de Borbon y los moderados importantes con el duque de Montpensier para conceder à este la regencia de D. Alfonso durante ocho años.

—Don Carlos ha autorizado a los carlistas à acogerse à la amnistía. Muchos de ellos se han presentado ya al cónsul de Bayona solicitándolo.

El banquero inglés Fould, ha manifestado al encargo de negocios de España que podría cubrirse en Londres solamente el empréstito.

Háblase del obispo de Almería para pro-capellan mayor de palacio.

Dícese que solo en el extranjero el empréstito llegará al duplo en varias plazas.

Paris 3.—El consejo de guerra ha sentenciado à muerte à Ferre y Lullier; à cadena perpétua à Urbain y Trinquet; à deportacion en una fortaleza à Assy y Billioray; Champy, Regere, Grousset, Verdure y Ferrat; à deportacion simple, Jourde, Bastoult; y à otros varios à prisió menor.

Correo extranjero.

Paris 4.º.—Asegúrase que el Sr. Thiers dirigirá hoy à la Asamblea un mensaje dándole las gracias por la votacion de ayer.

Asegúrase tambien que una modificacion ministerial es inminente.

Paris 4.º.—Una carta de Versalles de esta mañana hace constar que la votacion de la Asamblea de ayer ha sido acogida con satisfaccion general en los departamentos.

El Sr. Thiers ha recibido telégramas de felicitaciones de todos los gobiernos.

Créese que el buen éxito de las negociaciones con el señor baron de Arnim, será facilitado por esta votacion.

Desmíentese el rumor de próximas modificaciones ministeriales.

El señor de Larcy ha retirado su dimision.

Es probable que la Asamblea suspenda sus sesiones el 15 de Setiembre.

Director; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

ANUNCIOS.

EL NOMENCLATOR de esta provincia que en edicion económica acaba de publicar en esta capital

D. ENRIQUE GRAHIT,

que comprende los Distritos municipales y sus agregados por diccionario, los mismos clasificados por Partidos judiciales à que pertenecen, su division para las elecciones de Diputados à Córtes y Provinciales y el estado de los Concejales que à cada pueblo corresponden con expresion del número de residentes y el de Compromisarios que deben nombrar en la eleccion de Diputados à Córtes, con arreglo à las Leyes vigentes.

Se halla de venta: en casa D. Pedro Grahit é hijo Zapateria vieja núm. 3 bajos, en casa del Autor, Progreso, 14. 3.º y en la Imprenta del Boletín oficial, Casa Hospicio, al precio de 3 reales ejemplar. 21

LA INFALIBILIDAD DEL PAPA

DEL PODER TEMPORAL Y DE LA SUPREMACIA ESPIRITUAL

QUE SE ATRIBUYE EL PONTIFICE ROMANO

por

D. FRANCISCO JAVIER MOYA,

Diputado à Córtes y Director general de Estadística.

Consta la obra de dos tomos en 8.º, al precio de 16 reales cada uno, que abonarán al tiempo de recibirlos separadamente.

El 1.º acaba de publicarse y el 2.º se halla en prensa. Se suscribe en Madrid en la imprenta de los Señores Rofas. Valver, de 16, en las librerías de Duran, Moya y Plaza y en la imprenta del Boletín oficial de esta provincia. 29

EMPRESA DE AGUAS POTABLES.

Continua abierta la suscripcion para los inquilinos que deseen tomar agua potable para su uso, mediante el pago mensual de 8 à 10 reales segun sean mas ó menos los inquilinos de una misma casa y en mayor ó menor cantidad; sesando dicho pago al dejar el inquilino la habitacion, sin tener este que abonar en tiempo alguno el importe de la cañeria y demás de colocacion, puesto que la empresa se encarga de todo el gasto.

Los que desean suscribirse y enterarse de las condiciones y demás porvenores, podrán pasar à la Administracion calle de la Auriga, número 6, piso segundo de 9 à 12 de la mañana y de 3 à 5 de la tarde en los días laborables.

Gerona 3 Abril de 1871.

13

OJO

DEPOSITO DE SALES Y GUANO DEL PERÚ

Antonio Boxa

PLAZA DEL GRANO GERONA.

Guano legítimo del Perú de primera calidad, único abono para la fomentacion de las tierras por su economía y buenos resultados.

SALES.

Las hay de mar en grano y molida, como tambien legítima de Cardona en cajas con paquetes de medio kilo y de un kilo, en grano y tormos, toda à precios sumamente módicos. 3-4

ARMAS, ARMAS,

perfeccionadas y con gran baratura; calle de la Platería n.º 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustín, Gerona, en casa Cayetano Carbó.

Se construyen de Fouchès y Piston, de uno y dos tiros; tambien se recomponen toda clase de escopetas, pistolas y revolvers, y se hacen todos los objetos pertenecientes à la caza. 9

Aviso.

Con buena hipoteca se prestan cantidades de dinero al interés del 6 por 100. Informará D. Francisco Roure, calle de la Forsa núm. 8,—4.º 2

Venta.

El día diez y siete del mes de Setiembre próximo inmediato, à las diez horas de la mañana y en la Plaza mayor de la villa de San Feliu de Guixols, se subastará de nuevo toda aquella pieza de tierra bosque alcornocal, de cabida ciento seis mil seiscientos ochocientos veinte y nueve centimos, radicada en el término de Solius, de la jurisdiccion de Sta. Cristina de Aro, en la Provincia de Gerona, y se rematará en subasta pública voluntaria si hubiese proposicion admisible y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en el despacho del Notario D. José Maria Llinàs; calle Mayor antigua número dos. 6-20

A fin de evitar molestias de busca, el antiguo y acreditado Abogado en Santa Coloma de Farnès D. Ramon Rovira y Vilarrubia, ahora del ilustre Colegio de Gerona, participa à sus clientes, que tiene su despacho abierto en esta ciudad y plaza de la Independencia (San Agustín) número 14 piso 1.º 7

Hay un piso-habitacion, parte amueblado para subarrendarse. Informarán en la imprenta de este periódico. 10

Venta.

Un panorama estereoscópico con 24 vidrios y 150 vistas de superior efecto, à la mitad de su valor ó una tercera parte de su coste.

Un libro grande en blanco rayado à la mitad de su valor.

Informarán en la imprenta de este periódico. 14

Se prestarán de 500 à 1000 duros con buena hipoteca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro. 9

GERONA.

Imprenta à cargo de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.